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北大保安“成群逆袭”见证大学更开放
汪昌莲

保安在大学靠自学“成群逆袭”，本
不是什么新闻，但仍然令人心生感慨。
此前据媒体报道，在过去20年里，保安
在北大“蹭课”，居然“蹭”出了500余名
大学生，有的考取大专或本科学历，有的
甚至考上重点大学的研究生，有的毕业
后当上了大学老师。由此，使人们深深
体会到保安“蹭课”上大学的不易，也为
这现代版的“凿壁偷光”精神而感动，更
对大学和高等教育有了更新更大的期
待。

对于北大保安考大学，有人认为，这
不过是个例。殊不知，20 年来，读书的
早已不止北大保安，还有清华、人大、北
航等等；“成群逆袭”的也不限于保安，还
有餐厅厨师、服务员、后勤修理工、宿舍
管理员。沈从文、丁玲、瞿秋白、冯雪峰、
成舍我、柔石……这些北大当年的优秀
旁听生，倘若泉下有知，应该感慨在多年
后自己终于后继有人了。

以保安为代表的“屌丝”们，是大学
里最底层的员工，想走求学、深造的道路
显然是困难的事情。但是只要不言放
弃，努力拼搏，也可以改变自己的生活处
境。人如何成长，如何发展，和生活的环
境有很大关系。北大的保安之所以下定
决心，走上求学的道路，无疑是受了北大
学习氛围的感染。可见，环境的力量是

重要的外因。
保安“成群逆袭”，除了他们个人的

努力外，还有北大校方的无私关爱。伸
出关爱的手，就会改变很多人的未来。
特别是，北大给保安们创造了良好的学
习环境。比如，保安大队为求学的保安
大开绿灯，帮他们调整适合学习的岗位，
调换方便学习的班次；北大的一些课程
允许保安们免费旁听；北大工会组织开
办的平民学校，给保安们留出听课名
额。此外，北大的教授们也纷纷伸出援
手，向保安们赠送书籍和复习资料，保安
们有学习上的疑问，教授们会不厌其烦
地给予解答。身为国之学府，却能助保
安修身、勤学，直至登堂入室，这才是大
学之魂，也是一个国家之魂。

北大保安甘相伟出书《站着上北
大》，原校长周其凤亲自为他作序：“北大
是全国人民的北大”，这体现了北大对

“屌丝”的垂青，更体现了北大博大的文
化胸襟。然而，既然“北大是全国人民的
北大”，那么，就应该给更多的人提供良
好的学习环境与发展空间，不仅要引来

“金凤凰”，而且要自己培养出“金凤
凰”。推而广之，我们的大学，也是全国
人民的大学，应该推倒围墙，打开大门，
去成就更多人“知识改变命运”的希望和
梦想。

“粉丝可燃烧含荧光剂”“肉松面包是棉花做的”……近期新一波朋
友圈谣言来袭，引发很多人“舌尖上的焦虑”。国家食品药品监督管理
总局新闻宣传司司长颜江瑛24日说，打击食品安全谣言，要让科学知识
跑在谣言前面，同时也要加大对食品谣言制造者、传播者的惩处力度。

5月24日新华社
怎样才能让科普跑起来、跑得快，这才是最重要的。 严勇杰 绘

北京大学保安“成群逆袭”近来广受热议。有媒体报道称，过去20年，北京大学
保安队先后有500余名保安考学深造，有的甚至考上研究生之后当上大学老师。一
名北大保安对澎湃新闻记者说，他所住的宿舍，8人中有6人经常通过各种方式学
习。 5月25日澎湃新闻网

受了这么多年雾霾的折腾，雾
霾的成分构成和具体成因，一直众
说纷纭，似乎没有一个权威的说
法。据5月24日《北京青年报》报
道，在5月23日环保部举行的例行
新闻发布会上，科技标准司司长邹
首民的一番话证实了上述疑虑。
他表示，秋冬季重污染的形成，高
污染物排放是内因，气象的不利条
件是外因，复杂的化学反应机理是
动因，上述解释已经在科学界形成
基本共识。但关于雾霾的具体成
因，尚未达成科学共识。

难怪或轻或重的雾霾会时不
时出现在穹顶之下，不见消停的迹
象——具体成因都没有弄清楚，治
理效率能不打折扣吗？李克强总
理今年也曾连续多次提到，要集中
攻克雾霾成因的问题。在 4 月 26
日召开的国务院常务会议上，李克
强重申要切实把雾霾成因机理搞
清楚，确定开展由环保部牵头，科
技、中科院、高校、农业、工信等多
部门和单位协作的“集中攻关”。

对雾霾成因机理的攻关，应该
“科学的归科学”，这本来没啥问题，
无奈与雾霾成因有千丝万缕联系的

“利益攸关方”太多。就像历史上对
“烟草是否危害健康”的科学研究，
曾经受到过来自烟草生产商和供应
商的诸多干扰那样，人们对雾霾成
因机理的攻关是否会受到相关利益
方的干扰，也心存疑虑。

目前，各方“专家”分析提供的
雾霾成因和源头可谓包罗万象：二

氧化硫、氮氧化物和可吸入颗粒物
是雾霾的主要组成部分，它们与雾
气结合在一起，让天空瞬间变得灰
蒙蒙的，形成雾霾；雾霾的源头有
汽车尾气、工业排放、建筑扬尘、垃
圾焚烧等，甚至包括百姓家里烹饪
产生的油烟。但各种因素对雾霾
的贡献占比、成因机理等却仍然莫
衷一是，“尚未达成科学共识”。

除了烹饪等少量因素，几乎每
一个雾霾源头的背后，都维系着一
个庞大的产业。一旦某个源头被
认定为雾霾的主要贡献者，在今后
的治理行动中，该产业如果找不到
转型升级的出路，就很可能面临

“灭顶之灾”。因此，雾霾成因机理
的攻关过程，存在着被“利益攸关
方”游说的可能。比如，谁也不否
认汽车尾气是雾霾的“元凶”之一，
但据不同地方、不同部门、不同专
家发布的相关数据，汽车尾气对于
雾霾贡献占比往往各不相同，甚至
相差悬殊，不得不让人产生相关的
数据采集、研究过程、结果公布等
环节遭到“干扰”的联想。而时有
所闻的环保数据造假事件，又加剧
了这份担心。

雾霾成因机理的科学攻关，事
关环境治理的顶层设计，如果因为
利益作祟，导致相关研究被干扰，
相关数据被篡改，相关人员被“绑
架”，今后的雾霾治理方向极有可
能跑偏，这是除了极个别“发国难
财”者之外谁也不愿意看到的。

但愿这是杞人忧天。

街谈巷议街谈巷议
随想杂谈随想杂谈

莫让雾霾成因的科学攻关受到“干扰”
胡晓新

让科普跑在谣言前面

近几个月，形形色色的红木家具展
销会在宁波遍地开花。大开眼界的同
时，不少消费者心生疑虑：这些红木家
具是真的吗？为何部分红木家具的价
格如此便宜？市消保委提醒消费者，低
价红木家具可能出现质量缩水，须谨慎
购买。 5月25日《宁波日报》

高大上的红木家具，只卖“白菜
价”，真的会有这样的好事吗？当然不
会！只卖“白菜价”的所谓的高端红木
品牌，除了混淆概念、蒙骗消费者之外，
以假乱真，以次充好，已经成为了行业
的潜规则。为了达到这样的目的，商家
使用了五花八门的欺诈手段。

一是欺负消费者不懂行，或造假、
或降低材料等级，或变换家具用材名
称，普通消费者往往很难发现其中的隐

秘。
二是在虚标价格的基础上，再以所

谓的大折扣引诱消费者上当，让人还误
以为捡到了大便宜，买到了价格实惠的
红木家具。

三是采用“候鸟式”的经营方法，奔
波于全国各地参加各类展销会，通常没
有固定的经营场所，出示的证书、鉴定
书往往不完善，如果消费者购买了有问
题的家具，根本无法找到厂家。即使向
市场监管部门投诉，多半也难以维权。

虽然有专家为消费者支招，但毕竟
买的没有卖的精，由于信息不对称，消
费者即使再多长心眼，也免不了吃亏上
当。因此，最终还是要依靠市场监督部
门加强管理，进一步规范红木家具销售
行为，净化红木家具市场环境。

郑建钢

红木家具“白菜价”是明目张胆欺诈
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